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□ 记者 季张颖 见习记者 王葳然

“您好， 场馆请往这边走。”

“您好， 请问需要帮助吗？”

行走在“四叶草” 中， 眼前一道道靓丽的红色身影穿

梭在各个场馆中间。 他们就是进博会志愿者“小叶子”。

“为进博， 一起来！ 向前进， 博青春！” 随着进博会越

办越好， “小叶子” 的志愿文化也越来越浓厚。 记者在本

届进博会中找到了三位“小叶子”， 她们中有来自“一带一

路” 沿线国家塞尔维亚的“小叶子”， 有来自澳门的“小叶

子”， 也有上海本地的“小叶子”。 她们将“新时代， 共享

未来” 的进博精神融入到日常的志愿服务中， 结下一段段

与“四叶草” 的特殊情缘……

“国际范儿”小叶子们的特殊情缘
�他们� 志愿者的¡¢
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深邃的五官、 一头漂亮的金发……

这是记者昨天在进博会国家馆里初见上

海交通大学外国语学院在读研二的塞尔

维亚“小叶子” 赵丽时的印象， “老师

不好意思， 您稍等我一下， 我手头有点

儿事马上弄完。” 开口的瞬间， 赵丽标

准的一口普通话， 立马让她的形象变得

更加立体。

赵丽学的是英汉翻译专业， 在她的

描述里， 因为从小对汉语言就有一种特

殊的兴趣。 “我记得在我小时候， 妈妈

曾给我买了一本关于世界文化的书籍，

虽然书中具体讲些啥早已经记不清楚

了， 但却记得， 当妈妈读到中国的部分

时， 我就被深深吸引了， 之后便经常闹

着让妈妈读这一节。”

赵丽说， 这种“中国磁场” 后来成

为她选择研习语言的一种执念。 在这之

后， 赵丽通过自己的努力， 进入了当地

的语言高中， “那是我们那儿仅有的两

所能够学习中文的学校之一。” 如今回

想起来， 赵丽依然觉得骄傲。 也就是跟

随着儿时的初心， 赵丽在大学阶段如愿

来到了上海求学。

去年进博会上， 熟练掌握中文、 英

语和塞语三门语言的赵丽， 曾作为塞尔

维亚国家馆的专业翻译者， 直接为中塞

两国大型企业的经贸洽谈提供高水准同

声翻译， 本届进博会招募“小叶子” 伊

始， 赵丽便早早报了名。 赵丽说， 虽然

身份看起来有了变化， 但是服务他人的

快乐却没有改变。

“作为国家展展区的‘小叶子’， 我

的工作主要是负责相关联络工作， 帮助

展商和参展观众解答难题。” 赵丽告诉

记者， 之前有一名展商就因为临时办证

的事宜咨询到她这儿， 她通过与相关部

门联络， 很快解答了对方的问题。

发挥志愿服务的精神， 尽其所能帮

助需要帮助的人， 这是赵丽作为“小叶

子” 的使命， 但赵丽说， 自己更希望通

过进博会这样的窗口， 让自己成为讲好

中塞友谊故事的传播者。 “中国已经连

续多年成为塞尔维亚最大进口国、 第二

大贸易伙伴， 古代 9000 公里长的丝绸

之路不再是一个线形的概念， 我的国家

将优质的葡萄酒、 面包、 黑松露等优势

产品通过‘一带一路’ 带到中国， 我也

感到无比的自豪。” 和记者说这话时，

赵丽的眼眸中闪着光芒。

在“小叶子” 们今年的集体生日会

上， 记者刚到达位于中心圆楼五楼的志

愿者之家不久， 便见到了前来参加生日

会的陆逸萱。

“我是来自上海政法学院的陆逸萱，

今天很高兴能够参加第七届进博会小叶

子的集体生日， 也很感谢团市委为我们

准备这个生日惊喜， 不仅准备了精美的

生日小礼物， 还安排了许多有意义的互

动环节。” 陆逸萱对记者说道。

记者了解到， 今年是她第三次参加

进博会， 每一年都在不同的岗位得到锻

炼和成长。 “第五届进博会我是青浦区

城市文明志愿者； 第六届是会期餐饮食

品保障组的志愿者； 今年是会期论坛会

议保障组和仿真演练志愿者。” 陆逸萱

如是介绍着自己的三届“进博之旅”。

去年进博会上， 陆逸萱担任上海政

法学院餐饮食品保障组的组长。“在会期

期间， 我服务岗位是中心圆楼的临时就

餐点，协助工作人员维持就餐秩序。 ”

今年的岗位虽然与去年有所不同，

但也围绕着“维持秩序” 这一主题展

开。 “今年我负责铂瑞酒店 AB 两个会

议室的志愿服务工作。 主要是在会议开

始与结束时， 引导会议室客流； 会议期

间通过举牌和打铃的方式确保会议按时

结束。” 陆逸萱表示。

仿真演练志愿者对于记者而言是一

个新鲜的岗位， 据陆逸萱介绍， 在本届

进博会论坛会议开始之前， 她就和同学

们一起来到国家会展中心进行了实地演

练， 彩排了论坛会议的多项流程。

集体生日会是每年进博会的“传统

项目”， 但因为每年都有新面孔加入，

也使得生日会常办常新。

“非常有幸能够与领导老师们一起

共切蛋糕， 很高兴能够在集体生日会上

结识志同道合的小叶子，一起庆生，携手

志愿！ ”陆逸萱说。 今年，共有64名“小叶

子”共同庆生，他们头戴生日帽、共唱生

日歌，在愉快的氛围中度过了生日。

因为名字里有一个“萱” 字， 陆逸

萱的微信名称中有“萱草花” 的字样。

当记者问到对自己的 21 岁有什么愿望

时， 她说： “新的一岁希望自己继续努

力， 要在学业上有所进步， 努力书写属

于 21 岁的崭新一页。”

“我是梁惠珍， 是一名就读于对外

经济贸易大学的大四学生， 大家可以叫

我小梁。” 标准流利的普通话中略带一

丝北方口音， 记者很难想象， 眼前这位

阳光开朗的姑娘来自澳门。

澳门离北京有2000多公里， 梁惠珍

到首都北京读大学， 无论是气候还是饮

食，对她来说都是一个“发现新大陆”的

过程。“因为我大学室友是东北人，所以

我普通话说得有东北味。 ”交谈间，梁惠

珍还透露，她“疯狂”爱上了一种东北美

食：“我太爱吃酸菜馅饺子了！ ”

今年是梁惠珍第一次参与进博会志

愿服务， 在进博会开幕前一晚， 记者看

到梁惠珍发了“小叶子加油” 配图朋友

圈， 感受到她对于进博会充满期待。

“在进博会正式开幕之前， 我们有

幸目睹了各展馆的搭建过程， 感受了进

博会非凡的规模和影响力。 进博会不仅

是一个商业交流的平台， 更是一个文化

交融的盛会。” 对于金融专业的她来说，

进博会不仅是展示澳门青年风采的一个

舞台， 更是提升自己国际视野和专业能

力的学习机会， “进博会上有一些最先

进的科技产品我也想看一看。” 记者从

团市委了解到， 今年共有 69 名港澳台

青年志愿者赴约进博会。

“今年大四了， 才第一次做‘小叶

子’， 还没体验够， 后面读研争取考到

上海来， 还能继续做‘小叶子’！” 梁惠

珍笑着说道。 “我期待让每一位来访者

都能感受到中国青年的青春活力与专业

精神， 让世界看到一个更加开放、 包

容、 自信的中国。”

从同声翻译到“小叶子”

塞尔维亚姑娘的中国情缘

集体生日会一角

是“小叶子”也是“萱草花”

爱吃酸菜馅饺子的澳门姑娘

希望与进博会再续缘分

▲ 塞尔维亚“小叶子” （左） 在工作中 记者 季张颖 摄
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